
ПРАЗДНИК  Во Владикавказе чествовали лучших выпускников школ столицы республики

«ЗОЛОТАЯ МОЛОДЕЖЬ» ОСЕТИИ

На площади Штыба возле памятника Дзаугу Бугулову 
прошло торжественное вручение золотых медалей 
«За особые успехи в учении l степени» выпускникам 
общеобразовательных школ Владикавказа.

Зарина КАБИСОВА
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Этому празднику предшествовало 
множество моментов: это и тяжелый 
ученический труд, радость и огорчения, 
последний звонок и экзаменационные 
испытания. И теперь, когда все это уже 
позади, выпускники отправляются во 
взрослую жизнь, где их ждет процедура 
поступления в вузы, незабываемые сту-
денческие годы и многое другое.

Заслуженное золото выпускники по-
лучили из рук главы республики Сергея 
Меняйло, председателя парламента 
Таймураза Тускаева, заместителя 
председателя правительства Альбины 

Плаевой, министра образования и на-
уки РСО–А Эллы Алибековой, главы 
МО г. Владикавказ Александра Паци-
орина, а также главы городской адми-
нистрации Вячеслава Мильдзихова.

Сергей Меняйло, поздравляя ребят 
с успешным окончанием школы, отме-
тил, что они у нас самые лучшие, самые 
талантливые, а также пожелал смело 
идти вперед к своей мечте.

«Вы еще долго будете вспоминать 
свои школьные годы, школьных друзей, 
учителей. Вы уже взрослые и входите в 
большую жизнь, она ваша, кроме вас, 
ее никто не проживет. Не бойтесь идти 
в неизвестность! Совершайте в жизни 
поступки. Ваши старшие будут рядом 

с вами и всегда вам протянут руку по-
мощи, но по своей дороге идите сами, – 
сказал глава. – Будьте такими, какие вы 
есть. Дерзайте, и у вас все получится!»

В этом году в столице республики 
обладателями медалей высшей пробы 
стали 208 человек. Это более чем на 60 
человек больше, чем в прошлом. 

Элла Алибекова отметила, что боль-
шое количество медалистов – не просто 
случайность, а результат кропотливого 
труда не только выпускников, но и пе-
дагогов, директоров, родителей.

«Хочется верить, что все они станут 
амбассадорами во всех направлениях 
и будут прославлять свою малую роди-
ну», – сказала Элла Маирбековна.

В свою очередь Таймураз Тускаев 
также выразил уверенность, что впе-
реди ребят ждет успешная професси-
ональная карьера.

«Искренне поздравляю вас с окон-

чанием школы. Это очень важный этап 
в жизни каждого человека. Благодаря 
вашему усердию, любви и пониманию 
родителей, чуткости и профессиона-
лизму учителей, вы достигли первых 
больших успехов», – сказал он.

Для выпускницы школы № 34 Дианы 
Габеевой золотая медаль стала итогом 
долгого пути взлетов и падений, оцен-
кой трудолюбия, упорства, знаний по 
всем учебным дисциплинам. Девушка 
признается: этого она достигла при под-
держке родителей и учителей.

«Меня переполняют эмоции. Наконец 
я получила свою долгожданную на-
граду, к которой шла 11 лет. Надеюсь, 
что и в будущем их будет немало», – 
сказала она.

В этот день для ребят была органи-
зована концертная программа. А сами 
выпускники исполнили массовый симд 
и песню.
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♦  ПРОЕЗД ПОДОРОЖАЕТ? Одна из фирм-
перевозчиков по Владикавказу уведомила 
АМС города об увеличении с 1 августа стои-
мости проезда в маршрутных такси до 30 руб. 
Фирма обслуживает значительную часть го-
родских маршрутов и заявляет о нерентабель-
ности действующего тарифа, а также грозит 
прекращением перевозок в случае несогласия 
с ее требованиями.

Между тем, Глава РСО–А С. Меняйло в 
своем ТГ-канале написал, что встретился с 
этим перевозчиком. «Понятно, что перевоз-
чик – это предприниматель, который не мо-
жет работать себе в убыток. Но хочу еще раз 
сказать: частные маршрутки – часть системы 
общественного транспорта. Никто не имеет 
никакого права самостоятельно решать, 
сколько будет стоить проезд. Кроме того, 
продолжаем планомерно проводить транс-
портную реформу. Частники в нее тоже впи-
саны. Но они – именно один из элементов, а не 
царьки, у которых маршрут – их собственная 
вотчина, где они могут творить всё, что хотят! 
Ждем расчетов. Посмотрим экономику – тогда 
и будем решать. До тех пор стоимость поездки 
в городском транспорте останется прежней», 
– заключил глава республики.
♦  ОСЕТИЯ ЗОВЕТ! C 24 по 30 августа в 

республике пройдет международный проект 
«Здравствуй, Россия!». С культурой Осетии 
познакомится молодежь из разных стран 
мира. Участников проекта ждут мастер-клас-
сы осетинского танца, изготовления блюд, 
обучение ремеслам, экскурсии к природным 
и историческим достопримечательностям – 
фамильным башням, древним поселениям и 
святым местам, знакомство с современным 
искусством.
♦ В ГОСТИ К ЗВЕЗДАМ. Четверо лучших 

учеников Школы космонавтики им. Р.В. Ко-
маева отправились в Москву по приглашению 
«Роскосмоса». Их ждут экскурсии по музеям, 
заводам, в Центре управления полетами и 
цехах НПО им. Лавочкина, где больше 45 лет 
проработал Руслан Комаев. 
♦ ЗАНЯТИЯ НА ЛЮБОЙ ВКУС. В Иристон-

ском районе Владикавказе после ремонта с 
новой силой заработал Комплексный центр 
социального обслуживания населения. Мо-
дернизацию прошло не только здание, но и 
методы работы социальной службы. Здесь 
работают школа ухода за пожилыми и инвали-
дами, кабинет логопеда и психолога, созданы 
условия для занятий хоровым пением.
♦ ПОБЕЖДАЕМ ЗА БОЛГАРИЮ. Наш зем-

ляк Алан Дзабиев завоевал бронзовую на-
граду первенства Европы по греко-римской 
борьбе среди спортсменов до 21 года, которое 
проходит в Сербии. Атлет борется в весе до 
130 кг, но представляет не нашу страну, а 
Болгарию.
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ВОПРОС ДНЯ

Чем вам запомнились школьные годы?
Амурхан КУСОВ, руководитель благотворитель-

ного фонда «Быть добру»: 
– Школьные годы запомнились мне первой любовью. 

Это, конечно, мешало учебе, тем не менее закончил 
школу я хорошо. А еще школа меня подтолкнула к 
общественной деятельности, я участвовал в суббот-
никах, посадках деревьев, сегодня приятно видеть 
плоды своего труда, к примеру, на ул. Леваневского. 
Деревья уже такие высокие, даже не верится, что мы с 
одноклассниками когда-то их сажали. Помню, как уча-
ствовал в открытии скульптуры нардистам, памятнике 
Коста на пр. Мира. В 11-м классе я первый раз принял 
участие в молодежном форуме «Машук». Помню шах-
матные занятия и турниры и тех, с кем познакомился 
благодаря шахматам. К ребятам с инвалидностью, 
которые не могли участвовать в турнирах, я приходил 
домой. С тех самых пор во мне и проснулось желание 
помогать людям с ограниченными возможностями 
здоровья. 

Мадина МАКОЕВА, помощник ректора по связям 
с общественностью Горского ГАУ:

– В этом году ровно 20 лет, как я окончила школу, 
и мы уже даже отметили этот юбилей. Мы довольно 
часто видимся с одноклассниками - наша дружба толь-
ко крепнет с годами. Но на каждой встрече каким-то 
образом всплывают новые воспоминания и факты из 
школьных лет. Было много разного: и веселые вылазки 
на природу, и турслет (а теперь на этом месте вырос 
целый район на БАМе), и походы в кино, которые по-
том внезапно оказывались явно не для подростков. 
И спасибо нашему классному руководителю –Луизе 
Сослановне Наниевой-Багаевой, которая была для 
нас и учителем, и наставником, и мамой. И она не про-
сто вместе с нами могла прыгнуть зимой в сугробы, а 
сумела сплотить нас на всю жизнь!

Сослан ТИГИЕВ, заместитель директора по УВР 
ГБУ РДРЦ «Тамиск»: 

– Наверное, будучи уже взрослым, человек понима-
ет, что это были беззаботные, счастливые, интерес-
ные, прекрасные дни, когда было большое желание 
познавать что-то новое, «грызть гранит науки». Чем 
могут запомниться школьные годы? Дружбой с одно-

классниками, общением с учителями. Сегодня я, на-
пример, с радостью и чувством особой благодарности 
вспоминаю своих учителей, только теперь понимаю, 
какие это были люди и какую большую роль эти на-
ставники сыграли в моей жизни. Я очень благодарен 
директору школы Юрию Хаджимурзаевичу Галазову, 
завучам, классным руководителям. Не могу не отме-
тить школьное самоуправление, благодаря которому 
я состоялся в профессии.

ДАРИЯ, дизайнер:
– Много лет назад я пошла в 1-й класс. Меня пере-

полняли разные чувства: страх, тревога, удивление 
и, конечно, радость. В школе я приобрела знания, 
которые очень необходимы в жизни, друзей. С неко-
торыми одноклассниками до сих пор поддерживаю 
отношения. Учителя передавали нам свои знания, 
учили быть самостоятельными. Школьные годы вспо-
минаю с теплотой.

Валентина КУЧИЕВА, риэлтор: 
– Моя школьная пора как раз пришлась на 90-е годы. 

В семье воспитывались 7 детей, моим родителям было 
непросто обеспечить их всем необходимым и подго-
товить к школе. Однако, несмотря на все сложности, 
мы всегда аккуратно выглядели и учились на хорошо 
и отлично, уже тогда появились ответы на вопросы: 
«Что важно в жизни? На какие ориентиры опираться? 
Что такое хорошо и что такое плохо? Как преодолевать 
препятствия в сложный период жизни?»

Конечно, мое детство запомнилось еще весельем в 
школьном дворе, ведь ребята часто собирались там, 
и мы всегда ценили дружбу.

Дзерасса ЦОМАЕВА, выпускница 2000-го года 
СОШ № 3 г. Алагира: 

– О школе у меня самые добрые воспоминания. 
Кажется, что в ней были самые лучшие учителя и одно-
классники, какие только могут быть. Столько интерес-
ного, смешного и трогательного можно вспомнить, 
возвращаясь мысленно в школьные годы. Как забыть 
уроки нашего классного руководителя Нины Петровны 
Хестановой, на которых она включала музыку, и мы 
слушали стихи и размышляли об их содержании. Во 
многом благодаря этим необычным урокам все лю-

били русский язык и литературу. У каждого учителя 
была своя «изюминка» в преподавании, и нам всегда 
было интересно на уроках. На выпускном школьном 
вечере я, читая стихи со сцены, вдруг расплакалась 
от понимания того, что для меня прозвенел послед-
ний звонок, и не могла остановиться. Помню, что не 
сдержал слез и наш учитель физкультуры Александр 
Черменович Дудиев, для которого этот выпуск тоже 
был последним… Проходят годы, а школа и все, что с 
ней связано, не забывается.

Мария Петровна, пенсионер:
– Учеба в школе оставила немало воспоминаний. В 

послевоенное время возможность посещать школу 
была далеко не у всех. В нашем высокогорном селе 
была начальная школа, где учились дети из близле-
жащих сел. Желание учиться было огромное, даже 
несмотря на то, что книг и тетрадей не хватало. Но 
отношение к образованию было намного трепетнее, 
ответственнее, чем сейчас.

Ирина УВАРОВА, г. Владикавказ:
– Временами кокетства, позерства, первой сильной 

любовью, друзьями, первыми взлетами и падениями, 
поеданием сухариков «3 корочки» на последних партах 
и, конечно, нашими замечательными учителями, кото-
рых я очень люблю, а с некоторыми общаюсь и по сей 
день, нашей прекрасной столовой, куда мы бежали 
сломя голову, чтобы успеть купить кусочек пирога. 
Вообще считаю школьную пору самой замечательной. 

Ангелина КОЗАЕВА, учительница иностранных 
языков СОШ № 11 им. М. З. Уруймагова:

– Сейчас, когда я уже сама преподаю, часто вспоми-
наю, как беззаботно жилось в школе. Именно это мне 
и запомнилось. Никакие экзамены, плохие оценки по 
контрольным и т. п. не перекрывают эту беспечность. К 
сожалению, все всегда хотят побыстрее «вылететь из 
гнезда», начать взрослую жизнь, но как же важно жить 
«в моменте» и ценить то, что имеешь. В школе я много-
му научилась и многое неосознанно для себя приняла: 
дружить, быть ответственной за свои действия. Счи-
таю, что каждый человек должен пройти через «школу 
жизни», ведь она как раз и социализирует человека, и 
никакое домашнее обучение не заменит ее.

Âîåííûé êîìèññàðèàò Ðåñïóáëèêè 
Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ

совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по 
месту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

Осетия в 
международном 
контексте

Рынок жилья: 
тенденции
и перспективы

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

По прогнозам Gismeteo, 4 июля по 
республике ожидается облачная погода, с 

прояснениями. Температура воздуха от 17 
до 30 градусов тепла. 87.95 94.58-0,04

+0,89

КУРСЫ ВАЛЮТ
СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна стареющая, 3%
Заход — 17:48 (3 июля)

Восход — 2:21

Долгота дня: 15 ч 16 мин
Восход — 4:28
Заход — 19:44

ПОДПИСКА-2024

Îñòàâàéòåñü ñ íàìè,
óâàæàåìûå ÷èòàòåëè! 

Подписка на га-
зеты и журналы на 
второе полугодие 
2024 года продле-
на до 13 июля. 
Если вы еще не 
успели оформить 
ее, поспешите.

«Северная Осе-
тия» – газета с 
большой историей и богатыми традициями – 
была и остается добрым другом для тысяч своих 
читателей. Развивая современные интернет-
технологии, мы не отказываемся от печатной 
версии газеты, которая проверена временем, 
вниманием и поддержкой подписчиков.

Сегодня, думая о планах на будущий год, мы 
обязательно будем учитывать мнения, предло-
жения, оценки нашей читательской аудитории. 
Надеемся, что, несмотря на трудные времена, 
сможем сохранить свой тираж, ведь, судя по 
вашим отзывам, газета остается интересной 
и притягательной для людей всех возрастов 
и профессий. Наш девиз прежний: оставаться 
объективными, учитывать разные мнения, быть 
взвешенными в оценках. Мы всегда открыты к 
диалогу между обществом и властью.

Цены на подписку на II полугодие 2024 г.: для 
льготной категории граждан – 1359,12 руб.,  
индекс – 53922, для остальных подписчиков – 
1758,96 руб., индекс – 53902; для предприятий 
и организаций – 1758,96 руб., индекс – 33947.

Также оформить подписку на «СО» можно 
в газетных киосках торговой сети «Ног бон». 
Стоимость подписки – 546 руб.
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В ПАРТИЯХ «Единая 
Россия» выдвинет 
на выборы разного 
уровня 342 участника 
СВО

КОСТЯК ИЗ 
ФРОНТОВИКОВ
Участники спецоперации 
получат поддержку 
«Единой России» по линии 
Центрального исполкома и 
Высшей партийной школы, 
отметил председатель 
партии Дмитрий 
МЕДВЕДЕВ на заседании 
Генсовета.
Альбина ШАНАЕВА 

 «О необходимости поддержки та-
ких кандидатов не раз говорил пре-
зидент. В обществе они пользуются 
заслуженным уважением. Их жиз-
ненный опыт и позиция имеют особое 
значение. Очень важно, чтобы такие 
кандидаты могли полностью раскрыть 
свой потенциал, успешно работать на 
благо Отечества после возвращения 
домой с фронта», – подчеркнул Дми-
трий Медведев. 

Он отметил, что одна из задач «Еди-
ной России» – работать не только с 
теми бойцами, которые примут уча-
стие в выборах.

«Это у нас костяк, но на самом деле 
таких людей гораздо больше. Они 
есть в регионах, муниципалитетах. С 
каждым нужно внимательно работать. 
Так, чтобы те, кто приходит с фрон-
та, могли адаптироваться к текущей 
жизни. И, в то же время, чтобы их 
управленческие навыки можно было 
применить на гражданке», – сказал 
председатель партии.

В свою очередь, руководитель Цен-
трального исполкома «Единой Рос-
сии» Александр Сидякин сообщил, 
что многие победители предвари-
тельного голосования партии из числа 
участников СВО и новичков в полити-
ке уже прошли очное обучение на базе 
Высшей партийной школы. 

«В прошлом году многие участники 
СВО стали депутатами различного 
уровня. В этом году мы ввели специ-
альное правило, что они получают 
дополнительно 25% от числа голосов 
(на предварительном голосовании – 
прим.). У нас есть победители проце-
дуры – Герои России. В ходе ЕДГ-2024 
будем и дальше помогать им», – сказал 
Александр Сидякин.

Секретарь регионального отде-
ления партии глава Северной Осе-
тии Сергей Меняйло отметил, что в 
итоговый список победителей пред-
варительного голосования партии в 
регионе вошли пять участников спец-
операции.

«Это настоящие патриоты, пользу-
ющиеся авторитетом. Именно такие 
люди должны быть в государственном 
управлении и представлять интересы 
жителей республики», – подчеркнул 
он.

СОБЫТИЕ  В Санкт-Петербурге открылась выставка, посвященная 250-летию вхождения 
Осетии в состав России

УНИКАЛЬНЫЕ ЭКСПОНАТЫ

«Познавая Осетию: история в коллекциях – 250 лет 
совместного пути» - под таким названием в Российском 
этнографическом музее Санкт-Петербурга открылась 
выставка, посвященная 250-летию вхождения Осетии в 
состав России.
А. ТЕМИРОВА,
пресс-секретарь Министерства 
РСО–А по национальной 
политике и внешним связям

Проект реализован по инициативе 
осетинского землячества Санкт-
Петербурга при поддержке фонда 
«История Отечества».

В выставочном зале собрались 
представители городской адми-
нистрации, научной и творческой 
интеллигенции, руководство и 
актив осетинского землячества 
Санкт-Петербурга. Участниками 
значимого события стали также 
заместитель министра РСО–А по 
национальной политике и внешним 

связям Олег Кумаллагов и дирек-
тор Аланской гимназии Мадина 
Царазонова.

«Выставка действительно впе-
чатляет. Она знакомит зрителей 
с разными сторонами традицион-
ной культуры осетин, с архаичным 
горским бытом нашего народа. 
Здесь есть и интереснейший исто-
рический документ – челобитная 
императрице Елизавете Петровне 
от части осетинских обществ. При-
мечательно, что некоторые пред-
меты, которые можно увидеть на 
выставке, приобретены исследова-
телями в ходе экспедиций в Осетию 

и с большими трудностями достав-
лены в музей. Так, по крупицам со-
брана и представлена уникальная 
история осетинского народа», – от-
метил Олег Кумаллагов.

Опорный резной столб осетинского 
дома как его главная святыня, де-
ревянные чаши для пива – главного 
обрядового напитка осетин, резное 
кресло главы семьи, лыжи для спуска 
с гор, осетинская арфа – музыкаль-
ный инструмент сказителей знамени-
того героического эпоса осетин о бо-
гатырях-нартах, комплекс предметов 
подношений святилищу и атрибуты 
обряда перехода мальчика в соци-
ально-возрастной класс молодых 
мужчин – на выставке представлены 
более 100 уникальных экспонатов из 
собрания Российского этнографиче-
ского музея.

Значимую роль на выставке игра-
ют фотографии, сделанные собира-
телями в разных районах Осетии. 
Выполненные в крупном формате, 
они создают эффект погружения 
в торжественную атмосферу гор, 
таинственную ауру святилища, спо-
койную мощь каменных жилищ и 
башен, гостеприимный мир осетин-
ской семьи. Каждая из них связана с 
тематическим разделом, экспонаты 
которого наполняют визуальный 
образ реальной тканью осетинского 
быта.

Специальный раздел выставки 
был посвящен замечательным со-
бирателям осетинских коллекций 
РЭМ – З.П. Валаеву, Г.Е. Бонч-
Осмоловскому, Б.А. Куфтину, Е.Г. 
Пчелиной, А.А. Миллеру и Е.Н. Сту-
денецкой.

С 9 июля выставку будет сопрово-
ждать культурно-образовательная 
программа, которая включит в себя 
мастер-классы и игровую экскурсию 
«Сын бедняка и сокровища Уаига».

МЕРЫ  Как сделать комфортной окружающую среду

Уют для сельчанина
Многое в нашем мироощущении зависит от того, насколько 
благоустроены дом, двор, улица, село, удобны ли они для проживания, 
работы и отдыха. Именно поэтому эти вопросы занимают важное место 
в деятельности органов местного самоуправления. Но задача эта не 
только их, но и всех служб, самих жителей поселения.
С. НИКОЛАЕВ

В селении Октябрьском в самом разгаре 
реализация проекта по благоустройству тер-
ритории, простирающейся от улицы П. Тедеева 
до центрального парка. В прошлом году он был 
признан одним из победителей, за который про-
голосовало большинство местных жителей на 
Всероссийском голосовании.

На объекте проведены земляные работы, 
территория расчищается от старого асфаль-
тового покрытия и благоустраивается. Плани-
руется провести комплексное преображение 
зоны: заменить пешеходные дорожки, уста-
новить бортовые камни, разместить малые 
архитектурные формы, обновить освещение. 
Особое внимание будет уделено озеленению: 
здесь появятся декоративные деревья и ку-
старники, которые создадут атмосферу уютa 
и красоты.

Реализация данного проекта позволит соз-
дать комфортное и современное общественное 
пространство для жителей и гостей селения, 
где можно будет приятно провести время, от-

дохнуть и насладиться прогулкой на свежем 
воздухе.

– Благоустройство включает в себя целый 
комплекс мероприятий, направленных на обе-
спечение комфортных условий для проживания 
граждан, поддержание и улучшение санитар-
ного и эстетического состояния дорог, улиц, 
создания парков и других объектов, – говорит 
глава администрации местного самоуправления 
Пригородного района Руслан Есиев. – Работа 
в этом направлении ведется на постоянной 
основе. Многое удалось сделать и в прошлом 
году. Результаты, что называется, налицо – 
улицы наших сельских поселений становятся 
опрятнее, чаще появляются места отдыха для 
жителей, спортивные и детские игровые зоны. 
Что, конечно, не может не радовать. Но много 
еще предстоит сделать. Парки, скверы, аллеи 
с зелеными насаждениями должны появиться 
во всех населенных пунктах. И примеры таких 
красивых парковых зон в районе есть. В рамках 
нацпроекта «Жилье и городская среда» по про-

грамме «Формирование комфортной городской 
среды» в 2023 году был проведен второй этап 
благоустройства парковых зон в селах Ире и 
Ногире с объемом финансирования 13,7 млн 
руб., в том числе 1 млн руб. – это софинанси-
рование из местного бюджета. На 2024-й год в 
рамках этого же проекта запланировано благо-
устройство общественной территории от улицы 

П. Тедеева до входа в центральный парк села 
Октябрьского.

В рамках программы «Увековечивание па-
мяти погибших при защите Отечества на 2019–
2024 годы» благоустроены военные захороне-
ния в селе Ногире и в станице Архонской. В этом 
году благоустроен памятник в селении Нижняя 
Саниба, который расположен на территории 
сельского кладбища.

Работа ведется по строительству тротуаров 
и реконструкции автомобильных дорог. На 
дорожную деятельность в прошлом году на-
правлено 35,3 млн руб., из них за счет субсидий 
Комитета по транспорту и дорожной инфра-
структуре РСО–А 33,5 млн руб., средств мест-
ного бюджета 1,8 млн руб. Более 32 млн руб. 
было выделено республиканским бюджетом на 
содержание автомобильных дорог в зимнее и 
летнее время, а также на выполнение комплек-
са работ по обустройству дорог техническими 
средствами обеспечения безопасности дорож-
ного движения и дорожной разметки.

Летом прошлого года Пригородный  район 
столкнулся с разгулом стихии. Из-за обильных 
дождей домовладения в отдельных населенных 
пунктах были подтоплены. Жители, которым 
был нанесен ущерб, получили денежную ком-
пенсацию и привели свои дома, постройки, при-
легающую территорию в порядок. Из-за стихии 
разрушился важный не только для района, но 
и для республики мост через р. Терек между 
селами Ногиром и Михайловским. Благодаря со-
действию главы республики Сергея Меняйло, 
который взял строительство моста под личный 
контроль, работы здесь ведутся полным ходом.

ПРИЗНАНИЕ

Çà êðåïêîå ñîòðóäíè÷åñòâî
В Министерстве иностранных дел РФ 
состоялась церемония награждения 
Чрезвычайного и Полномочного Посла РЮО 
Знаура ГАССИЕВА.

Зара ВАЛИЕВА

Заместитель министра иностранных дел Михаил Галу-
зин вручил награду главе южноосетинской дипломатиче-
ской миссии.

«Мы высоко ценим ваш неустанный труд во имя вашей 
страны и вашей Родины, во имя союзнических и партнер-
ских отношений между Россией и Республикой Южная 
Осетия. Благодаря вас за вносимый вклад в качестве По-
сла республики в России в развитие нашего союзничества 
и партнерства, я бы хотел выполнить почетное поручение 
Сергея Викторовича Лаврова и вручить вам награду – «За 
вклад в международное сотрудничество», – отметил он.

Знаур Гассиев выразил благодарность высокому коллеге 
за оказанную честь и сказал, что деятельность южноосе-
тинской миссии будет и впредь направлена на дальнейшее 
укрепление дружественных отношений между братскими 
странами.

В рамках встречи, которая прошла в традиционной атмос-
фере дружбы и взаимопонимания, обсуждены актуальные 
вопросы взаимодействия в решении задач поступательного 
продвижения двусторонних связей в соответствии с дого-
воренностями президентов России и Южной Осетии.

ЭКОНОМИКА  Малый бизнес 
является краеугольным камнем 
экономики любого региона

Процветание кофеен
В последние годы предпринимательская 
активность здесь заметно увеличилась, 
что стало важным фактором в улучшении 
экономической ситуации. 
Алан БЕСОЛОВ

Согласно последним данным, Северная Осетия демон-
стрирует существенный рост числа малых предприятий. 
По состоянию на 2024 год количество зарегистрированных 
малых и средних предприятий превысило 5000 единиц. 
Главные отрасли включают розничную торговлю, услуги, 
общественное питание и строительство. 

Один из самых заметных сегментов – это розничная тор-
говля и общественное питание. Во Владикавказе и других 
городах региона функционируют более 155 объектов, где 
можно взять кофе навынос. Это неудивительно, учитывая 
рост популярности кофеен и заведений быстрого питания 
среди местных жителей и туристов. 

Кофейни стали неотъемлемой частью городской культу-
ры и общественной жизни. Это места для встреч, работы 
и проведения свободного времени. Они предоставляют 
социальное пространство, где люди могут обмениваться 
идеями, наслаждаться моментом. В условиях постпанде-
мийного мира, где многие офисы перешли на удаленный 
формат работы, кофейни также стали альтернативными 
рабочими пространствами. 

Открытие кофейни представляет собой относительно 
низкий порог входа для предпринимателей, особенно 
по сравнению с другими видами бизнеса, такими, как 
рестораны или отели. Начальные инвестиции могут быть 
сравнительно невысокими, а срок окупаемости – быстрым. 

Северная Осетия становится все более привлекательной 
для туристов, и кофейни служат не только местом для от-
дыха, но и важной частью туристической инфраструктуры. 
Туристы ищут места с местной атмосферой, где можно 
насладиться культурными и кулинарными традициями 
региона. 

Öèôðîâèçàöèÿ óñëóã 
Современные технологии играют ключевую роль в успехе 

кофеен. Использование онлайн-платформ и мобильных 
приложений для заказа и доставки кофе стало стандартом. 
Это удобно как для потребителей, так и для владельцев 
бизнеса, позволяя значительно расширить клиентскую 
базу. 

Ñîöèàëüíûå ñåòè è ìàðêåòèíã 
Социальные сети также стали важным инструментом для 

продвижения кофеен. Активное использование Instagram 
(«Facebook/Instagram – проект Meta Platforms Inc., деятель-
ность которой в России запрещена».) и других платформ 
позволяет привлечь внимание к новым заведениям, 
организовывать конкурсы и акции, взаимодействовать с 
клиентами. Позитивные отзывы и «сарафанное радио» 
через социальные сети могут значительно повысить узна-
ваемость заведения. 

Àíàëèòèêà è îïòèìèçàöèÿ 
Внедрение систем аналитики помогает ресторанам луч-

ше понять потребности своих клиентов и оптимизировать 
бизнес-процессы. Например, анализ продаж позволяет 
корректировать меню в зависимости от спроса, а системы 
управления запасами помогают сократить издержки. 

Малый бизнес в сфере общественного питания, и в 
частности кофейни, демонстрирует стабильный рост в ре-
спублике. Это объясняется многими факторами, включая 
культурные и социальные изменения, экономическую до-
ступность бизнеса, развитие туризма и влияние современ-
ных технологий. Ожидается, что этот тренд сохранится, и 
в ближайшие годы мы будем видеть еще больше новых и 
интересных проектов в этой области. 

ВЕСТИ ИЗ МОЗДОКА Представители разных национальностей и вероисповеданий, а также 
городских властей сообща решают важные вопросы 

ДОСУГ: КУЛЬТУРНЫЙ И БЕЗОПАСНЫЙ 
Федеральная программа по формированию 
комфортной городской среды уже ряд лет 
реализуется на общественных территориях г. 
Моздока, который действительно хорошеет. Но 
буквально по пятам комфортную среду преследуют 
проблемы, вызванные так называемым человеческим 
фактором.
Лариса БАЗИЕВА 

Представители национально-куль-
турных и других общественных ор-
ганизаций РГКУ «Моздокский Дом 
дружбы» инициировали встречу с 
главой г. Моздока Ириной Тугано-
вой, дабы вместе обсудить, как сде-
лать досуг горожан и гостей города 
полезным, культурным и безопас-
ным. Накопились и другие вопросы.

Директор Моздокского Дома друж-
бы Павел Михайлянц зачитал об-
ращение председателя Моздокско-
го отделения МОД «Высший совет 
осетин» Фридона Гуцаева. Он об-
ращает внимание моздокчан – пред-
ставителей разных национальностей 
и вероисповеданий, а также город-
ских властей на то, что парк Победы 
после реконструкции становится 
все более привлекательным. Но не 
только для тех, кто ведет здоровый 
образ жизни, к сожалению. Все на-
рушения общественного порядка 
портят настроение законопослуш-
ным гражданам, а у некоторых вовсе 
отбивают охоту посещать парк. На 
его благоустройство затрачиваются 
государственные средства. Всем 
гражданам должно быть понятно, 

что парк Победы – центр культурного 
отдыха, такого, каким его представ-
ляют жители многонационального 
Моздока в рамках политики, прово-
димой руководством страны. А по-
тому, предложил Фридон Гуцаев, там 
должны с утра звучать гимны России 
и Осетии, должны вещать каналы 
Всероссийской государственной 
телевизионной и радиовещательной 
компаний (ВГТРК), в том числе и 
«Радио Алания», передачи которых 
направлены на патриотическое вос-
питание, а также на распростра-
нение важных правительственных 
сообщений в новостных блоках. Мож-
но самим составить репертуар из 
детских песен, молодежной музыки, 
ретросборник – для тех, «кому за...», 
казачьих народных и песен народов, 
проживающих в Моздокском районе, 
песен военных лет и т.д. Взрослые 
горожане хорошо понимают, что 
многие «популярные» авторы и ис-
полнители сегодня живут далеко за 
пределами России, не стесняются 
охаивать нас и зарабатывать деньги 
на своей «попсе», звучащей на много-
численных частных радиоканалах.

А ведь от некоторых так называемых 
«хитов» больше вреда, чем пользы. 
Если прислушаться к содержанию.

Депутат Собрания представителей 
Моздокского района Любовь Тока-
рева обратилась с предложением 
найти в центре города место для 
установки флагштока с Российским 
флагом. Председатель Комитета 
солдатских матерей Надежда Ко-
лесникова заметила, что в городе 
появляется все больше памятных 
мест, посвященных участникам Ве-
ликой Отечественной войны. И это 
радует. Солдатские матери, вдовы, 
которые потеряли сыновей и мужей 
в ходе локальных конфликтов и 
войн, предлагают установить и им 
памятник. Она также обратила вни-
мание участников встречи на то, что 
несправедливо, когда Герою России 
Карену Шишкину, чье имя носит 
школа №7 г. Моздока, на родине не 
установлен бюст. Еще председатель 

Комитета солдатских матерей под-
черкнула, что место захоронения 
неизвестных солдат (таких кладбищ 
всего два в России) официально ни-
кто не благоустраивает. Могилы их 
и всю территорию поддерживали на 
добровольных началах луковские 
казаки, сотрудники МЛПУМГ, во-
еннослужащие, ветераны боевых 
действий. И так получилось, что в 
последние два года туда никто не 
наведывался. Конечно, территория 
не входит в состав городских земель, 
но, может, администрация Луковско-
го сельского поселения возьмёт на 
себя его содержание официально.

Выступили также руководители 
кабардинского, кумыкского нацио-
нально-культурных обществ Руслан 
Факов и Амин Альмурзаев. Ирина 
Туганова поддержала прозвучавшие 
предложения и обещала оказать 
содействие в их осуществлении в 
рамках своих полномочий, дала по 
некоторым вопросам рекомендации.
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о том, что волнуето том, что волнует
В одном из выпусков 

нашей тематической стра-
ницы читательница «СО» с 
многолетним стажем Мар-
та Каменева, высказывая 
мнение о газете, пожелала 
в том числе «не дать уме-
реть» традиционной поло-
се «О том, что волнует». Ко-
нечно, сегодня есть много 
других форматов общения 
читателей со средствами 
массовой информации. Но, 
к счастью, люди не пере-
стают писать в печатные 
издания, полагая, что га-
зетное слово по-прежнему 
не теряет силу своего воздействия в обществе. Некоторые так и пишут: 
«Обращаюсь в редакцию как к последней инстанции…»

Наши читатели реагируют на общественно значимые события, происхо-
дящие в республике и в стране, обращают внимание на социальные про-
блемы, просят в чем-то помочь, рассказывают о замечательных людях, 
просят их поблагодарить… Одним словом, их письма отражают весь спектр 
нашей жизни. А движет их пером одно – сделать нашу жизнь лучше, чище, 
справедливее.

Большое спасибо всем нашим читателям, подписчикам, которые, несмо-
тря на все сложности, остаются верны газете!

Отдел писем «СО».

 ЧИТАТЕЛЬ РАЗМЫШЛЯЕТ…

Мы уже победили. 
Теперь только идти вперед!
На страницах газеты «СО» 
часто публикуются актуальные 
просветительские статьи Александра 
Михайловича ЦАЛИЕВА – 
профессора, доктора юридических 
наук, заслуженного юриста РФ. Одна 
из них называлась «Бороться за 
судьбу Отечества», опубликованная 
24.01.24 г. Огромное спасибо за эту 
публикацию автору и коллективу 
редакции газеты «СО».

Сима БЯСОВА, 
заслуженный работник 
народного образования РСО–А 

Статьи А. Цалиева не только заставляют размыш-
лять, они обладают удивительной способностью 
порождать у читателя собственные мысли.

Во всяком случае со мной происходит именно так. 
Некоторыми мыслями хочу поделиться на страницах 
уважаемой мной газеты.

Î ëè÷íîñòè
Многознающие люди, интеллектуалы, делятся на 

две категории: мыслители и гонторы.
Мыслитель понимает глубину своих знаний, поэто-

му он сеет гармонию. Он – просветитель, воспитатель 
молодежи, поэтому полезен для общества.

Гонторы же имеют некий обобщенный свод знаний, 
но не владеют способностью подробного анализа 
сути этих знаний, поэтому сеют хаос, следовательно, 
они вредны для общества – разрушители. Гонторы 
с искаженными моральными принципами опасны 
еще тем, что обладают талантом убеждать вопреки 
логике, бойко навязывают обществу свое мнение, 
подавляя любую инициативу и активность своих 
оппонентов. Великий пророк Иоанн Кронштадтский 
говорил: «Можно и весьма много знать, быть весьма 

ученым человеком и в то же время быть вредным 
членом общества». 

В настоящее время мы являемся свидетелями про-
явления ярых гонторов, которым, что удивительно, 
примитивным образом удается завлекать в свои сети 
молодежь. Фактически они прививают молодежи не-
нависть к своей стране. Страшно за эту молодежь. 
Мы недооцениваем последствия деяний гонторов. 
Нашим мыслителям надо больше работать с этой 
молодежью.

Îá èäåîëîãèè
«Дайте мне справедливость и патриотизм, я дам 

вам общество – гармоничное,  непобедимое», – ска-
зал кто-то из великих.

Мыслители, как правило, – патриоты. Гонторы же 
чаще – предатели. Мыслители сплачивают народ. 
Народное единство – это сплочение людей, особенно 
в критической для страны ситуации.

Предатель – это человек, который ради личных 
интересов наносит вред всему обществу. Гонторы 
вносят раскол в общество, т.е. предатели для одной 
части общества становятся героями для другой.

Видный советский математик, физик-теоретик, 
один из разработчиков атомного проекта СССР 
Николай Александрович Дмитриев писал в статье, 
посвященной академику Сахарову: «Чтобы делать 
политику вполне честно, надо встать на уровень 
Иисуса Христа. Опираться на западные СМИ, полу-
чать Нобелевскую премию мира – это значит идти на 
определенное унижение...»

А то, что Сахаров принимал активное участие в 
развале СССР, думаю, сегодня понятно многим.

Î ïðåçèäåíòñêèõ âûáîðàõ
Вернусь к статье А. Цалиева, в которой он от-

кровенно заявлял, что собирается голосовать на 
президентских выборах за Владимира Владимиро-
вича Путина, руководствуясь не эмоциями, а глубоко 
проведенным анализом его деятельности на посту 
президента. Абсолютно согласна с ним, что на фоне 
нашего президента руководители западных стран 
и США выглядят какими-то мелкими, ничтожными. 
Мечта их и нашей «пятой колонны» – смена Путина 
на посту главы государства, и они старались сделать 
все для этого. К примеру, прилагая огромные усилия, 
чтобы стравить народы России, посеять межнацио-
нальную рознь (кстати, это подтвердили и последние 
трагические события в подмосковном «Крокус-сити-
холле», но мы можем им сказать уверенно: не до-
ждетесь! Пусть они послушают чеченца – командира 
отряда специального назначения Апти Алаудинова, 
который говорит: «Я испытываю гордость за то, что 
наша страна перестала озираться на те страны, 
которые мы некогда считали цивилизованными. Я 
являюсь частью команды В. Путина и горжусь тем, 
что наш народ сплотился. Мы уже победили. И нам 
остается только идти вперед!»

Я тоже голосовала за В. В. Путина. Я восхищаюсь 
тем, как он сорвал маски с руководителей западных 
стран и США! Как уверенно, находясь под неимовер-
ным давлением и санкциями, ведет Россию, чтобы 
она вновь стала самостоятельным, суверенным госу-
дарством, а мы – граждане – гордились ею!

…ВСПОМИНАЕТ

Незабываемая 
встреча
Добрый день, уважаемая редакция!
Хочу рассказать читателям газеты 
«Северная Осетия» о своей встрече 
с известным ученым, доктором 
филологических наук, академиком, 
профессором Московского 
государственного педагогического 
университета имени В.И. Ленина, 
участником Великой Отечественной 
войны Борисом Петровичем 
КИРДАНОМ. 

Нина ДЗУЦЕВА, 
доктор филологических наук, профессор

Во время моей защиты в 1991 году в диссертаци-
онном совете вышеназванного учебного заведения 
Борис Петрович выступил с лестным отзывом о 
моем диссертационном исследовании. Затем он 
поведал членам совета об одной истории, о том, 
как во время Великой Отечественной войны его, 
тяжелораненого, истекающего кровью, почти в 
бессознательном состоянии, два осетина из города 
Алагира, рискуя своей жизнью, под минометным 
обстрелом вынесли с поля боя. Не сдерживая слез, 
в конце своего выступления он добавил: «Если бы 
не они, я бы сейчас не стоял перед вами. За их бла-
городный поступок я преклоняюсь перед дочерью 
осетинского народа». 

Во время своего выступления Борис Петрович 
несколько раз четко произнес имена и фамилии 
этих двух осетин, спасших его. Рассчитывая на 
свою память, я тогда не записала их имена и фа-
милии. Очень сожалею, что тогда об этом не рас-
сказала через вашу газету.

Если есть возможность, прошу опубликовать 
мое письмо. Может, кто-то из этих людей дожил 
до нынешнего дня, им будет приятно вспомнить об 
этом. А если их уже нет в живых, пусть их поступок 
станет примером для потомков. 
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Вот и прошел месяц со дня открытия купального сезона. Мы, постоянные 
посетители Водной станции с многолетним стажем, уже привыкли к ее 
новому облику. Есть и плюсы, к примеру, установка шезлонгов, есть и 
минусы – отсутствие деревьев и тени. Хорошо, что этот месяц все же не 
был слишком жарким, поэтому навесов над шезлонгами вполне хватало. 
Кроме того, мэр города обещал – деревья посадим осенью, так что есть 
надежда на будущие годы. 

Т. СЕРГЕЕВА, О. КЦОЕВА, любители активного отдыха 

Непонятно вот что. Первый этап реконструкции, как мы читали в СМИ, уже завершился, но детский 
пляж, вернее, настил около него так и не доделали. По нижнему озеру тоже вопросы. Почему его так и не 
довели до ума? Обещали же запустить там лодки и катамараны. А вместо этого разрытые берега и мусор 
в воде. Уж если делать, то красиво, с любовью к городу и его жителям. Сейчас катамараны курсируют 
по верхнему озеру. А там и так мало места для плавания, буйки установлены очень близко к берегу. 

...И еще об одном. Любители прогулок по набережной реки Терек заметили, что опора Чапаевского 
моста дала трещину. Точнее, облицовочный камень. И абсолютно правильно городская администрация 
решила этот аварийный участок оградить.

Понимаем и поддерживаем. Но…согласитесь, неудобно. Особенно для велосипедистов – слишком 
уж узок проход. Когда же будут проводиться работы? Открываем сайт АМС г. Владикавказа. Читаем 
информацию от 03.06.2024: «В ближайшее время здесь проведут демонтаж аварийного облицовочного 
камня, который отошел от поверхности опор моста и представляет угрозу для пешеходов. Как отметили 
специалисты Управления благоустройства АМС г. Владикавказа, работы по демонтажу завершатся до 
конца текущей недели». Если взглянуть на календарь, то можно заметить, что истекла уже не одна неделя. 

Хорошо бы и траву рядом с мостом покосить. Трава по пояс, ну почти. Как-то неравномерно получается: 
в одних местах траву косят регулярно, причем она-то еще и подрасти толком не успевает, а в других, 
тоже, между прочим, общественных, прямо «альпийские луга». 

А полив-то мифический...
В мае с.г. мне пришел счет 

на оплату воды на сумму 2200 
руб. Чтобы было понятно, 
счета в доме стараюсь опла-
чивать вовремя, как только 
получаю зарплату, которая 
является единственным ис-
точником моего дохода. Раз-
умеется, я была удивлена и 
возмущена, поскольку долгов 
за мной нет. Кроме того, я 
только вернулась из больни-
цы после сложной операции и 
о каком расходе воды могла 
идти речь, если мне даже во-
дные процедуры были запре-
щены. На мой вопрос, что это 
за счет, представитель водо-
канала Кировского района мне 
сказала, что – за полив. Тогда 
мне уже совсем не понятно, о 
каком мифическом поливе мо-
жет идти речь, если в мае были 
заморозки, у людей погибли 
посевы, а отопительный сезон 
распоряжением главы респу-
блики продлен. Или работни-
кам водоканала республики 
это неизвестно, или они живут 

в очень теплых краях, где в 
мае было очень жарко. Более 
того, разрабатывая какие-то 
формулы полива, приложен-
ные к уведомлению с угроза-
ми, что отключат мне воду в 
случае неуплаты, можно было, 
как минимум, объяснить на-
селению о перерасчете, во-
первых, и не сдирать с людей 
такие суммы за морозный май. 
Во-вторых, у меня создалось 
четкое мнение, что эта органи-
зация работает не для людей, 
а против них. И им абсолютно 
все равно, где не только я, а 
десятки, сотни людей, пенсио-
неров будут брать эти тысячи. 

А еще мне стало ясно, поче-
му в этой организации такие 
огромные штаты с немалыми 
зарплатами.

P.S. Счет я оплатила, как 
только пришли мои больнич-
ные, и не 2200, как было в 
письме, а 2300. А заплатила я 
по причине того, что на данном 
этапе своей жизни я хожу на 
костылях, а как уже писала 
выше, Бог его знает, что при-
дет в головы этих горе специ-
алистов. Эдак придут и воду 
отключат. А на днях пришло 
следующее уведомление со 
счетом уже на 2300, а по факту 
сколько с меня сдерут?..

Ирина БАСАЕВА,
с. Эльхотово.

ОТ РЕДАКЦИИ 
Письмо И. Ю. Басаевой мы 

направили в республикан-
скую службу по тарифам. 
Ответ пока не пришел, но 
надеемся, что его получат и 
«СО», и ее читательница.

…ПРОСИТ ПОМОЧЬ

«Квартира не моя, а долги мои?»
«Уважаемые работники газеты!
К вам обращается за помощью больной человек. После смерти сына меня парализовало, 

социальный работник отказывается заниматься моей проблемой, близкие родственники 
все в возрасте. 

До 2012 г. я проживала на ул. Генерала Дзусова, д. 20, кв. 178. Квартиру я продала 
женщине, у которой семья состоит из пяти человек. Она не проехала по инстанциям (пере-
оформлять лицевые счета – ред.), ей очень выгодно, что по документам прохожу я одна, да 
еще инвалид – минус 50%. А теперь тепловые сети подали на меня в суд. Умоляю, помогите 
мне, проявите уважение и сострадание к пожилому больному человеку.

Заранее благодарна, надеюсь на вас. Люди же должны помогать друг другу.
Маргарита Яковлевна ДАРЧИЕВА».

ОТ РЕДАКЦИИ
Разумеется, мы не могли остаться равно-

душными к такому обращению и 5 апреля 
направили письмо руководству ГУПа «Вла-
дикавказские тепловые сети», попросив о 
содействии в решении проблемы беспомощ-
ной женщины. Ответ задержался почти на 
месяц, но он того стоит!

В редакцию пришел большой заказной пакет 
не только с ответом, но и с выпиской из лицево-
го счета и сведениями о владельце-должнике. В 
ответе конкурсный управляющий организации 
Батраз Дзеранов сообщил следующее.

«Согласно выписке из ЕГРН собственником 
жилого помещения, расположенного по адре-
су: г. Владикавказ, ул. Генерала Дзусова, д. 
20, кв. 178 с 10.12.2013 г. является (данные не 
приводим в соответствии с ФЗ о персональных 
данных – ред.).

На основании вышеизложенного предпри-
ятием были проведены необходимые меро-
приятия по переоформлению лицевого счета».

Из выписки из лицевого счета следует, что 
долг данной гражданки составляет свыше 
48 тыс. руб., которые до настоящего времени 
«висели» на инвалиде-пенсионерке и могли 
быть списаны с ее пенсии.

Благодаря отзывчивости руководства 
ГУП ВТС эта опасность снята. Газета выра-
жает признательность коллективу органи-
зации за проявленное внимание к проблеме 
пожилого человека. 

Мы хотели бы видеть такое же отношение 
к своим согражданам и выступлениям газе-
ты со стороны всех организаций и органов 
власти, что, к сожалению, встречается да-
леко не всегда.

…БЬЕТ ТРЕВОГУ

Красивое, но очень опасное…
В научной литературе это ядовитое 
травянистое двухлетнее растение 
из семейства зонтичных называют 
болиголов пятнистый, а в народе 
–  дикая петрушка, свистульник, 
головоломка, вонючка, дягиль 
собачий. Произрастает в Северной 
Африке, Европе, Азиатских регионах 
с умеренным климатом. В России 
растет повсеместно, встречается как 
в Западной Сибири, так и в теплых 
климатических зонах Кавказа.

Валерий КУНДУХОВ, 
специалист по экологии катастроф, выпускник 
университета имени Бердаха в Узбекистане. 
Морис ХАМИЦАЕВ, член Союза журналистов РФ

Характерным отличием болиголова является непри-
ятный, похожий на мышиный, запах, если лист или сте-
бель растереть в руках. На второй год роста болиголова 
появляется новый высокий стебель высотой 100–160 
сантиметров, который покрыт многочисленными пятна-
ми. На нем раскрывается созвездие – зонтик, плоды на-
поминают семена аниса, укропа. Довольно симпатичное 
растение, но весьма опасное.

Ядовитой составляющей растения являются алкалои-
ды, кониин, метилкониин, когидрин. Оказывает нервно-
паралитическое действие, сохраняет свою активность в 
высушенном виде, попадает в настои и отвары.

Вот некоторые факты из истории болиголова: во вре-
мена древней Греции растение использовали как яд для 
приговоренных к казни; знаменитый Сократ, как пишут 
историки и медики, умер в тюрьме, выпив отвар боли-
голова; два–три килограмма свежей травы растения 
могут убить корову или лошадь; были зарегистрированы 
случаи тяжелого отравления детей, которые делали из 
полых стеблей дудочки и дули в них и т.д.

Есть сведения, что в некоторые исторические отрезки 
и даже сейчас болиголов использовали в качестве ле-
чебных препаратов в народной медицине, в европейских 
государствах ведутся научные исследования на предмет 
получения противораковых препаратов на основе экс-

тракта растения. В России трава входила в официальную 
фармакопею страны до конца XIX века. Однако сегодня 
ввиду его ядовитости растение категорически запреще-
но использовать в официальной медицине.

Это, так сказать, пояснительное предисловие. А те-
перь, уважаемые читатели, внимательно посмотрите на 
эту фотографию. То, что видите на ней – целые заросли 
этого самого болиголова. И раскинулись они аккурат 
рядом с автомобильной трассой Владикавказ – Алагир в 
районе поворота к главному полигону городских твердых 
отходов. Нетрудно представить, какой «дар» приносит 
оттуда ветер с гор в городские кварталы и даже тем, кто 
мимо проходит или проезжает!

То, что эти вредоносные заросли необходимо унич-
тожить, вряд ли у кого вызовет сомнения. Вот только 
как скоро это произойдет – вопрос непростой. Нужно 
помнить – как только семена болиголова созреют и 
упадут на землю, новые побеги не заставят себе ждать... 
И зарослей, естественно, прибавится.

…ЗАБОТИТСЯ О ЛЕТНЕМ ОТДЫХЕ

За буйки не заплывать, под мостом не ходить!
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НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЕРОЕВ

БЛАГОРОДНОЕ СЕРДЦЕ
14 июля прошлого года 
в ходе СВО в возрасте 
47 лет героически погиб 
в боях за населенный 
пункт Жеребянки 
достойный сын родителей 
и республики, старшина 
Сослан УРТАЕВ (позывной 
«Белый»). 

Залина ГУБУРОВА,
фото автора

Прошел год, но родные никак не 
могут смириться, что их любимый 
сын, муж и отец больше не одарит 
их своей доброй улыбкой. Сослан 
– один из тех, кто встал на защиту 
Родины по доброй воле. Запомнился 
он и автору этого материала в одну 
из поездок в воинскую часть, куда 
журналистов пригласили перед от-
правкой бойцов на передовую.

Помню, как мать Сослана Залина 
стояла неподалеку от воинской ча-
сти, мы общались, а она рассказыва-
ла, какой он, ее Сослан. 

Старший из троих детей Залины 
и Ахсара Уртаевых окончил вторую 
школу в Чермене, потом учился в 
ГГАУ на автофаке, после – служил в 
армии, затем в погранвойсках. 

«У Сослана три высших образова-
ния. Некоторое время он трудился 
в Профсоюзах Осетии, филиале 
Мариинского театра, затем в Дигор-
ском драмтеатре. Это было его по-

следнее место работы», – говорила 
Залина.

Когда мужчина решил отправиться 
на СВО, дома осталась ждать люби-
мая жена – Изольда с сыновьями 
Арсеном и Астемиром. 

С будущей супругой Сослан по-
знакомился в родном селе, куда 
она еще девчонкой приезжала к 
бабушке. Вместе душа в душу про-
жили 23 года. В день гибели воина 

Изольда была с ним на связи. Утром 
он сообщил, что все нормально. «Не 
переживайте», – успокоил жену, но в 
обед на связь уже не вышел…

Сослан был из тех, кто всегда 
готов был идти вперед. Ответствен-
ный, честный, бесстрашный, спо-
койный и уравновешенный. На него 
можно было положиться во всем.

Отец воина Ахсар Уртаев говорит, 
что сын не смог остаться в стороне: 

«Сослан и в чеченской кампании 
участвовал, надеялся, что все будет 
нормально. Когда приезжал на по-
бывку, я никогда не слышал от него 
ни одной жалобы на то, что ему там 
трудно. Но от судьбы не уйдешь». 

В зону специальной военной опера-
ции боец уехал в составе 58-й армии. 
Сослуживцы относились к Уртаеву 
уважительно. Сын героя Арсен уве-
рен, что позывной «Белый» отцу дали 
не потому, что он седой, а потому что 
изнутри был светлым человеком: «Об 
этом говорил и один из командиров 
части. Те, кто был с ним знаком, пусть 
считают себя счастливыми людьми».

Сказать, что гибель Сослана «под-
косила» родных, – ничего не сказать. 
Им и так пришлось нелегко, ведь 
7 лет назад средняя дочь, Стелла 
Уртаева, трагически погибла. После 
ее смерти опекунство над детьми 
Стеллы взяла ее младшая сестра.

Соседи, друзья, знакомые отзы-
ваются о Сослане исключительно 
как о порядочном человеке. Вот, что 
говорит Валерий Гасанов, сосед 
Уртаева, специальный корреспон-
дент газеты «Растдзинад»: «Мы 
много лет прожили рядом в много-
этажном доме на Весенней. Сослан 
умел и мог поддержать и в горе, и в 
радости, невозможно принять го-
речь этой утраты. Благодаря ему во 
дворе всегда была спокойная, дру-
жеская обстановка. Он был одним 
из тех, кто создавал и поддерживал 
добрую ауру». 

Оксана Дзиова-Бадтиева, одно-
классница воина, журналист: «Могу 

сказать о Сослане, что он был очень 
порядочным, ни о ком никогда плохо 
не говорил. Добродушный, скром-
ный парень. А еще – очень чисто-
плотный, у него всегда были иде-
ально наглажены брюки, а обувь 
блестела. Я тоже провожала его в 
зону СВО, конечно, очень больно, 
что его больше нет».

Соседка Бэла Гатиева говорит, 
что Сослан был мастером на все 
руки. Помогал в обустройстве «хад-
зара» (строение во дворе дома на 
Весенней): «Это он строил своими 
руками. Здесь часто мы сидели, 
общались, разговаривали, вспоми-
нали какие-то смешные моменты. 
Мы храним память о Сослане. Он 
всегда перед глазами, звучат его 
шутки, его смех».

Сослан-Бек Абаев, сосед по 
с. Чермену: «Сослан был на три года 
старше, но разницы этой я не ощу-
щал. Мы вместе выросли, наши 
дома разделяет только забор. По-
взрослев, вместе работали в сель-
ском ополчении, в наши задачи вхо-
дила охрана и обеспечение безопас-
ности жителей. Он был настоящим 
патриотом, который любил людей и 
свою Родину, и малую, и большую. 
Очень надежный, честный. Словом, 
уникальный человек». 

Указом Президента России воин 
награжден орденом Мужества (по-
смертно). 

В родном селе Чермене в память 
о благородном защитнике Родины 
и в первой, и во второй школе были 
открыты мемориальные доски.

СОБЫТИЕ В СКГМИ обсудили актуальные проблемы экологии 

Во главу угла – 
охрану окружающей среды

В СКГМИ прошла международная конференция по 
климату. Участниками стали ведущие специалисты 
из разных регионов России, а также ученые из 
Южной Осетии, Казахстана и Китая. 

Зарина КАБИСОВА

Организатор встречи – Между-
народная академия наук экологии 
и безопасности жизнедеятельно-
сти. Тема конференции – «Управ-
ление техносферной безопасно-
стью в современных условиях 
деформации климата» в рамках 
научных чтений «Белые ночи-24», 
посвященных вопросам, связан-
ным с деформацией климата и его 
последствиями.

Гостей и участников научно-
практической конференции при-
ветствовал ректор СКГМИ Дзам-
болат Камболов, отметив, что 
проблемы экологии и сохранения 
окружающей среды становятся 
все актуальнее в современном 
высокотехнологичном мире. Осо-
бенно важной задачей является 
обеспечение научного подхода к 
этой сфере. 

Самую многочисленную, ки-
тайскую, делегацию возглавил 
президент китайского отделения 
МАНЭБ Хуан Чжэнмин. В своем 
выступлении он отметил: «Это 
поистине академическое меро-
приятие между Китаем и Росси-
ей. Исследования и разработки 
Китайского отделения МАНЭБ 
– это экологическое здоровье 
и безопасность жизни. Ее глав-
ная цель – усердно трудиться на 
благо здоровья людей во всем 
мире, а задача – объединить вы-
дающихся ученых и инженеров-
технологов во всем мире, которые 
занимаются экологическими и 
биологическими исследованиями 
для содействия научно-техни-
ческому прогрессу, проведения 
более важных и перспективных 
научных исследований, обеспе-
чения экологии и безопасности 
жизни. Разработки Китайского 
отделения, а также применение 
международных стандартов и 
технологий умного строительства 
позволят достигнуть цели сниже-

ния негативного воздействия на 
климат».

Участники конференции под-
готовили доклады на актуальные 
темы: влияние деятельности че-
ловека на климат, роль науки и 
образования в решении проблем 

безопасности в окружающей сре-
де, выявление неблагополучных 
экологических зон и перспективы 
использования низкоуглеродных 
технологий в хозяйственном сек-
торе. 

Вице- президент Международ-
ной академии наук экологии и 
безопасности жизнедеятельно-
сти Иван Алборов подчеркнул: 
«Ситуация, связанная с измене-
нием окружающей среды, влияет 
на изменение климата. Эти из-
менения приводят к серьезным 
катаклизмам в развитии таких 
природных явлений, как цунами, 
ураганы, оползни, лавины, засухи, 
пожары. И это все связано с тем, 
что наносит значительный ущерб 

народному хозяйству и вообще 
человечеству. Поэтому задача 
нашей конференции заключается 
в том, чтобы привлечь внимание 
научной общественности и руко-
водителей государств к принятию 
упредительных мер по сдержива-
нию этих явлений».

Среди основных направлений 
работы конференции по секциям 
были представлены: «Роль науки 
и образования в решении проблем 
безопасности и охраны окружаю-

щей среды»; «Генезис природно-
техногенных катастроф в меняю-
щихся природно-антропогенных 
условиях, пути минимизации их 
последствий»; «Геодинамика эк-
зогенных и эндогенных процессов 
с деформацией климата Земли»; 
«Биотехногенные изменения в 
окружающей среде под влиянием 
деформации климата» и другие.

О некоторых разработках китай-
ских ученых рассказал академик 
МАНЭБ Инь Бойюа. «Благодаря 
постоянному развитию технологий 
интеллектуальные строительные 
технологии будут более широко 
использоваться в будущем. Кроме 
того, популяризация технологии 
интеллектуального мониторин-

га также сделает мониторинг и 
управление интеллектуальными 
строительными площадками в 
режиме реального времени более 
эффективными и надежными», – 
отметил он. 

Другой китайский ученый Ван 
Хэ рассказал о новых источниках 
энергии. Суперводород Ethernet, 
высокоэнергетический газ, извест-
ный как HnOn, рассматривается 
как потенциально новый источник 
энергии, который, как ожидается, 
будет играть важную роль в бу-
дущем энергетическом балансе. 
Разработка и применение этого 
высокоэнергетического газа тесно 
связаны с растущим глобальным 
спросом на чистую и возобновляе-
мую энергию. Развитие новых ис-
точников энергии является обще-
мировой тенденцией, включающей 
не только водородную энергетику, 
но и другие формы средств хра-
нения и снабжения энергией. В 
целом, исследования и разработки 
суперводорода Ethernet как газа 
высоких энергий представляют 
собой новое направление в обла-
сти энергетики и внесут важный 
вклад в решение энергетических 
проблем. А на защите окружающей 
среды – в будущем.

Подводя итоги конференции, 
Иван Алборов отметил, что к ней 
было привлечено внимание наи-
более известных специалистов в 
области безопасности жизнедея-
тельности населения в современ-
ных условиях деформации клима-
та. Особенно остро этот вопрос 
поставила китайская делегация, 
которая предложила российским 
коллегам провести аналогичное 
мероприятие в следующем году 
в Китае.

Озвученные на конференции 
предложения должны стать ос-
новой устойчивого развития в ми-
ровом масштабе. Особо это ак-
туально для России, так как 49 
ее регионов находятся в горных 
экосистемах. 

Вице-президент МАНЭБ побла-
годарил руководство вуза, респу-
блики и соседних регионов за вни-
мание и подготовку прошедшего 
мероприятия.  

НЕТ НАРКОТИКАМ!  
Проблема многогранна и затрагивает 
жизни миллионов людей по всему миру 

«Дозированная» 
жизнь
Каждый день в новостных лентах мы встречаем 
информацию о том, как правоохранительными 
органами проводятся комплексы мероприятий, 
направленных на задержание «торговцев 
смертью». Неравнодушные жители республики 
сами выходят на рейды для поимки так 
называемых закладчиков, чтобы передать их 
в руки полиции. 

Давид МАКЕЕВ

Повышенная общественная опасность заключается в том, что 
незаконный оборот наркотических средств и психотропных ве-
ществ позволяет неконтролируемо распространять и употреблять 
их, что, в свою очередь, негативно сказывается на социально-
психологическом состоянии здоровья населения.

Вопросы противодействия наркопреступности регулярно рас-
сматриваются на заседаниях коллегии Прокуратуры Северной 
Осетии, являются предметом координационных совещаний. В 
надзорном ведомстве создана и постоянно действует межведом-
ственная рабочая группа по противодействию преступлениям в 
сфере незаконного оборота наркотических средств. О том, как 
складывается наркоситуация в нашем регионе, какие меры при-
нимает ведомство в сфере противодействия незаконному обороту 
наркотиков, – в интервью «СО» с прокурором отдела по надзору 
за следствием, дознанием и оперативно-разыскной деятельно-
стью прокуратуры республики юристом 3-го класса Русланом 
АЛБОРОВЫМ.

– Руслан Валерьевич, какую роль в сфере противодействия 
незаконному обороту наркотических средств играет прокура-
тура республики?

– Этот вопрос относится к приоритетным направлениям нашей 
деятельности и требует постоянного внимания.

Об этом свидетельствует состояние наркопреступности на 
территории субъекта, где только за 5 месяцев 2024 года заре-
гистрировано более 600 преступлений, связанных с незаконным 
оборотом наркотиков: правоохранителями изъято свыше 8 кг 
наркотических средств. В текущем году окончено расследование 
148 уголовных дел по данному виду преступлений. 

Благодаря скоординированным действиям правоохранительно-
го блока за последние годы в республике пресечена деятельность 
более 10 организованных групп и 1 преступного сообщества, за-
нимавшихся распространением наркотических средств. Все дела 
о преступлениях этой категории направлены в суд.

В целом, в результате поддержанного прокурорами государ-
ственного обвинения, за совершение преступлений, связанных 
с незаконным оборотом наркотических средств, в прошлом году 
осуждено более 600 лиц.

– Какова ситуация с распространением синтетических 
наркотиков?

– Наркобизнес в регионах России через сеть «Интернет» про-
должает активную реализацию синтетических наркотических 
средств с оплатой по электронным платежным системам. Увы, 
наша республика не является исключением. 

Проблема выявления преступлений, связанных со сбытом 
«синтетики», прежде всего в том, что указанные деяния совер-
шаются бесконтактным способом: через мессенджеры, соцсети 
и специальные сайты. Вместе с тем оперативные службы по-
стоянно совершенствуют методы и средства противодействия 
наркопреступности. 

В ходе координации оперативных мероприятий с использовани-
ем возможностей специальных технических подразделений уда-
ется устанавливать ip-адpeca интернет-магазинов по распростра-
нению наркотических средств, в том числе, зарегистрированных 
за пределами Российской Федерации. Таким образом, наказание 
лиц, вовлеченных в распространение наркотиков, в большинстве 
случаев остается лишь вопросом времени.

– Насколько сурово наказание за незаконный оборот нар-
котиков?

– За любые незаконные действия, связанные с оборотом нарко-
тических средств, предусмотрена административная либо уголов-
ная ответственность. За преступления, связанные с наркотиками, 
может быть назначено наказание от 3 до 20 лет лишения свободы. 
В случае с некоторыми видами синтетических наркотиков не-
сколько граммов такого вещества уже являются особо крупным 
размером, за его сбыт предусмотрена уголовная ответственность 
вплоть до пожизненного лишения свободы.

В заключение хочу сказать, что в борьбе с распространением 
наркотиков, в том числе, с вовлечением несовершеннолетних, 
немаловажную роль играет принципиальная позиция граждан по 
данному вопросу. Снисходительное отношение к потреблению 
наркотических средств и психотропных веществ ведет к де-
стабилизации общественно-политической ситуации, оказывает 
деструктивное воздействие на молодежь. Именно поэтому по-
сильная помощь каждого человека важна в деле противодействия 
наркотизации населения. Прокуратура республики призывает 
жителей не оставаться в стороне, сообщать в правоохранитель-
ные органы сведения об известных случаях распространения и 
употребления наркотиков.

* * *
В Доме культуре селения Хумалаг прошла акция «Молодежь 

за здоровый образ жизни». Ее посвятили профилактике нар-
комании в детско-подростковой среде. В мероприятии приняли 
участие зампредседателя международного движения «Высший 
совет осетин» Вячеслав Дзагоев, председатель фонда «Спаса-
тельный круг» Геннадий Дзгоев, представители органов власти 
и ведомств, спортсмены. 

«Спасательный круг» работает в республике уже 18 лет. За 
это время сотрудникам фонда удалось помочь десяткам людей 
избавиться от пагубной зависимости. 

Геннадий Дзгоев в своем выступлении отметил: «Проблема 
наркотиков, безусловно, глобальная и актуальная. Активно за-
нимаемся профилактикой и объясняем людям, что это болезнь, 
которую легче предупредить, чем с ней бороться».

ИЗ ПЕРВЫХ РУК 
Военный прокурор 
разъясняет

Îñâîáîäÿò 
îò óãîëîâíîé 
îòâåòñòâåííîñòè
Отечественное 
законодательство дополнено 
еще одним основанием 
для освобождения лица от 
уголовной ответственности – в 
связи с призывом на военную 
службу по мобилизации 
или в военное время либо 
заключением контракта о 
прохождении военной службы.

Д.П. ХУБАЕВ, 
заместитель военного прокурора 
гарнизона, подполковник юстиции

Федеральным законом от 23 марта 
2024 г. № 64-ФЗ внесены изменения в 
Уголовный кодекс Российской Федерации 
и Уголовно-процессуальный кодекс Рос-
сийской Федерации. Согласно изменениям, 
гражданин, совершивший преступление 
(за исключением отдельных преступлений 
в сферах экономической деятельности и 
компьютерной информации, против по-
ловой неприкосновенности и половой 
свободы личности, общественной безопас-
ности, здоровья населения и общественной 
нравственности, основ конституционного 
строя и безопасности государства, по-
рядка управления, а также против мира и 
безопасности человечества), призванный 
на военную службу по мобилизации или в 
военное время в Вооруженные Силы Рос-
сийской Федерации, либо заключивший 
в период мобилизации, период военного 
положения или в военное время контракт 
о прохождении военной службы, а равно 
совершившие преступления в период про-
хождения военной службы в период мо-
билизации, период военного положения 
или в военное время, предварительное 
расследование в отношении которых при-
остановлено, освобождаются от уголовной 
ответственности:

- со дня награждения государственной 
наградой, полученной в период прохожде-
ния военной службы; 

- со дня увольнения с военной службы 
по основанию, предусмотренному под-
пунктами «а», «в» или «о» пункта 1 статьи 
51 Федерального закона «О воинской 
обязанности и военной службе».

Лица, отбывающие уголовное наказание, 
призванные на военную службу по мобили-
зации или в военное время в Вооруженные 
Силы Российской Федерации либо заклю-
чившие в период мобилизации, в период 
военного положения или в военное время 
контракт о прохождении военной службы 
в Вооруженных Силах Российской Федера-
ции, освобождаются от наказания условно.

После награждения государственной 
наградой либо увольнения с военной служ-
бы рассматриваемая категория лиц по 
указанным выше основаниям освобож-
дается от наказания, в таком же порядке 
с лиц, имеющих судимость, она досрочно 
снимается.

При получении информации от уполно-
моченных органов о награждении подо-
зреваемого (обвиняемого), в отношении 
которых предварительное расследование 
приостановлено по ходатайству команди-
ра, уголовное дело и уголовное преследо-
вание подозреваемого (обвиняемого) с их 
согласия прекращается.

Вопросы, связанные с возмещением 
потерпевшим вреда, причиненного пре-
ступлениями лиц, освобожденных от уго-
ловной ответственности, разрешаются 
судами в порядке гражданского судопро-
изводства.
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

В соответствии с ФЗ «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на участие в референдуме 

граждан Российской Федерации» и Законом РСО–Алания 
«О выборах в органы местного самоуправления 

в РСО–Алания» ООО «Абрикос РА» публикует расценки 
на размещение, изготовление, монтаж, демонтаж

и иные услуги агитационных материалов:

В соответствии с ФЗ «Об основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референдуме граждан Российской 

Федерации» и Законом РСО–Алания «О выборах в органы местного 
самоуправления в РСО–Алания» ООО «Абрикос РА» публикует 
расценки на изготовление услуг и агитационных материалов:

 ПРОДАЮ 
  ÄÎÌÀ 

  ДОМ БЕЗ ОТДЕЛОЧНЫХ 
РАБОТ с з/у 8 сот. в с. Гизели, 
или МЕНЯЮ на КВАРТИРУ во 
Владикавказе – 1 млн 850 тыс. 
руб. Тел. 8-928-486-87-47.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  З/У в общ. дворе под строи-
тельство на ул. Белинского, 
2-а. Цена – 1,3 млн руб. Тел. 
8-928-686-30-63.

  ПРИВАТ. З/У 4 СОТ. в са-
дов. тов-ве «Весна», 2-я линия, 
106/2 (эл-во, вода рядом) – 700 
тыс. руб. Торг. Тел. 8-918-707-
32-90.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ЦЕМЕНТ (пр-во АО «Се-
бряковцемент» Волгоградской 
обл.) – 520 руб./меш. (50 кг). 
Обр.: ул. 1-я Промышленная, 
1-б, тел. 8-928-939-31-12.

 КУПЛЮ 
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

СНИМУ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

 СДАЮ 
  2-КОМ. КВ. (все уд.) на 2 эт. 

3-эт. кирп. дома в п. В. Фиагдо-
не. Цена догов. Тел. 8-918-703-
94-39.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание 
алиментов, раздел совместно 
нажитого имущества, оформ-
ление наследственных прав, 
перевод из жилого помещ. в не-
жилое, сопровождение сделок с 
недвижимостью, коллект. иски 
и обращен. Адвокат КОКАЕВА 
Ирина Александровна. Обр.: 
ул. Некрасова, 2, тел. 8-906-494-
46-45. 

  ЗАУР ТАНДЕЛОВ ОКА-
ЗЫВАЕТ ДИСТАНЦИОННУЮ 
ЮРИДИЧЕСКУЮ ПОМОЩЬ по 
вопросам банкротства граждан, 
узаконивания мансард, при-
ватизации земли и домов; по 
семейным и наследственным 
спорам; составлению исковых 
заявлений, жалоб и другим во-
просам. Тел. 8-909-474-29-87. 
Веб-сайт www.tandel.ru

  САНТЕХНИКА: отопление, 
установка котлов (наполь-
ный, стеновой) и радиаторов; 
ванн, раковин, унитазов; за-
мена стояков, канализац. И 
ДР. РАБОТЫ. Тел. 8-918-969-
05-84.

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ, СТО-
ЛОВ, в т. ч. МЕЛКИЙ РЕМОНТ 
МЕБЕЛИ. Возможен выезд по 
республике. Тел. 8-919-428-64-
62.

  ПОКОС ГАЗОНА, СОРНЯ-
КОВ; ФОРМИРОВАНИЕ ХВОЙ-
НЫХ РАСТЕНИЙ, КУСТАР-
НИКОВ; ОПРЫСКИВАНИЕ 
ФРУКТОВЫХ ДЕРЕВЬЕВ ОТ 
ВРЕДИТЕЛЕЙ И БОЛЕЗНЕЙ; 
СПИЛ ДЕРЕВЬЕВ. Тел. 8-989-
132-13-30.

  ПОКОС ТРАВЫ, УБОРКА 

КЛАДБИЩ, СПИЛ ДЕРЕВЬЕВ. 

Тел. 8-928-930-73-03.

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В 
ПОРЯДОК: вычищаем сорня-
ки, красим ограды, спиливаем 
небольшие деревья, использу-
ем гербициды от сорняков. Ра-
ботаем добросовестно в тече-
ние 14 лет. Выезжаем в села. 
Цены умеренные. Тел.: 8-988-
870-67-26, Ира; 8-928-855-17-
62, Лариса.

 РАЗНОЕ 
  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИ-

ЛУ МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ 
КРОВЛИ квартир, гаражей, 
складских помещений, админи-
стративных зданий современ-
ными материалами. ГИДРОИ-
ЗОЛЯЦИЯ ФУНДАМЕНТОВ. 
Кач. гарант. Тел. 8-919-420-47-
95.

УЧЕБА    Более 10 млн человек узнали об основах безопасности в Интернете 
благодаря программе кибергигиены

ВАЖНЫЕ ПРАВИЛА
Продолжается обучение цифровой грамотности для россиян. С 2022 года более 10 млн человек 
ознакомились с проектами по кибербезопасности благодаря госуслугам, социальным сетям и 
рекламным материалам. Программа кибергигиены учит взрослых и детей защищать свои 
данные, безопасно общаться и работать в Интернете. Она реализуется совместными усилиями 
минцифры, ГК «Солар» и СПбГУТ.

Пресс-служба Комитета по делам печати 
и массовых коммуникаций РСО–А 

Узнать о кибергигиене можно:
– нa портале «Кибербезопасность – это просто»(https://www.

gosuslugi.ru/cybersecurity) на госуслугах. Здесь можно познако-
миться с важными правилами поведения в Интернете, скачать 
карточки и поделиться ими с близкими, пройти тест на знание 
киберграмотности. Раздел посетили более 3 млн пользователей;

– на сайте «КиберЗОЖ» (https://киберзож.рф/) собраны глав-
ные полезные привычки для работы в Интернете. Здесь вы 
узнаете, какие пароли лучше не использовать, как определить 
фишинговое письмо и почему стоит подключить двухфакторную 
аутентификацию;

– на сайте «Прокачай скилл защиты» (https://прокачайскиллза-
щиты.рф/) в игровой форме рассказывают, что такое социальная 
инженерия, как не подхватить цифровой вирус и какие пароли 
создавать, чтобы их не взломали;

– на сайте «Кибербуллинг» (https://кибер-буллинг.рф/) молодые 
люди узнают что делать с агрессией в Интернете, как общаться 
с недоброжелателями и как известные блогеры справляются с 
неприятными ситуациями в Сети;

– на сайте «Выучи свою роль» подробно рассказывают, какие 
уловки используют телефонные мошенники как им противостоять. 
Здесь можно не только узнать, но и потренироваться правильно 
отвечать на такие звонки с помощью чат-бота.

В ПОМОЩЬ ПОТРЕБИТЕЛЮ

Новые тарифы: цифры и факты
С 1 июля начали действовать новые тарифы на коммунальные услуги. Они опубликованы 
на официальном портале республики, на странице Региональной службы по тарифам. 
Для удобства своих читателей «СО» перепечатывает тарифы в несколько измененной 
форме.

Всеволод РЯЗАНОВ

Новые тарифы будут действовать 
до конца текущего года. Их рост про-
изошел по всем видам коммунальных 
услуг в диапазоне от 4,5 до 14%. При-
водимый ниже рост стоимости услуг 
в абсолютных величинах, то есть в 
рублях, рассчитан по нормативам 
их потребления на одного человека 
в месяц.

Так, стоимость водоотведения 
(канализации) выросла на 2,91 руб., 
или на 4,5%.

Вывоз мусора подорожал на 5,79 
руб. (8,5%).

Стоимость электроэнергии увели-
чилась на 43,1 руб., или на 44 коп. за 
1 кВт/ч (8,7%).

Стоимость газа выросла на 7,9 руб., 
или на 70 коп. за 1 кубометр (10%).

Стоимость холодной воды выросла 
на 18,72 руб. (13%).

Стоимость горячей воды и отопле-
ния выросла на 13,8%,   горячая вода 
подорожала на 51,74 руб., а отопле-
ние – всего на 3,3 руб.! 

Услуга Тариф Норматив 
потребле-

ния

Размер платы 
(без повыш. 

коэфф.)
руб. / м3 м3 в мес. руб. / мес. на 1 

чел.
Центральное отопление
Без установленных приборов учета 2539,88 0,0107159 27,22
Газоснабжение
Для газовой плиты при наличии центр. ото-
пления и горячего водоснабжения

7,76802 11,3 87,78

Для газовой плиты и газового водонагревате-
ля при отсутствии центр. гор. водоснабжения

7,76802 27,6 214,40

Для газовой плиты при отсутствии газового 
водонагревателя и центр. гор. водоснабже-
ния

7,76802 16,6 128,95

Отопление помещений (руб./мес. на 1 м2) 7,76802 8,4 65,25
Электроэнергия кВт/ч
Городское население 5,49 98,00 538,02
- дневной 5,62 – –
- ночной 3,54 – –
Вывоз мусора
Многоквартирные дома 371,15 0,20 74,23
Частный сектор 371,15 0,20 74,23

Степень благо-
устройства жилья

Холодная вода Водоотведение Горячая вода

Тариф:
руб. /м3.

Норма-
тив по-
требл.: 

м3 / мес./ 
1 чел.

Размер 
платы:

руб./мес. /
1 чел.*

Тариф:
руб. /м3

Норматив 
потребл.: 
м3 / мес. / 

1 чел.

Размер 
платы:
руб./
мес. /

1 чел.*

Тариф:
руб. /м3

Норматив 
потребл.: 
м3 / мес. /

 1 чел.

Размер 
платы:

руб./мес. /
1 чел.*

 дома с центральным 
хол. и гор. водоснабж. 
или водонагревате-
лями, водоотведени-
ем, с унитазами, ра-
ковинами, мойками, 
ваннами длиной 1,5 
– 1,55 м с душем

21,83 7,46 162,85 9,02 7,46 67,29 138,42 3,08 426,33

 дома с центральным 
хол. и гор. водоснабж. 
или водонагревате-
лями, водоотведени-
ем, с унитазами, ра-
ковинами, мойками, 
ваннами длиной 1,65 
– 1,7 м с душем

21,83 7,56 165,03 9,02 7,56 68,19 138,42 3,14 434,64

 дома с централь-
ным хол. и гор. водо-
снабж., водоотведе-
нием, с унитазами, ра-
ковинами, мойками, 
душами и ваннами 
без душа

21,83 7,16 156,30 – – – 138,42 1,58 218,70

 дома с централь-
ным холодным водо-
снабж., водонагре-
вателями, водоотве-
дением, с унитазами, 
раковинами, мойка-
ми, душами

21,83 6,36 138,84 – – – 138,42 2,49 344,67

 дома с централь-
ным холодным водо-
снабж., водонагрева-
телями, водоотведе-
нием, с раковинами, 
мойками, душами

21,83 5,65 123,34 – – – – – –

 дома без водонагре-
вателей с водопрово-
дом и канализацией, с 
раковинами, мойками 
и унитазами

21,83 3,86 84,26 – – – – – –

общежития с мойка-
ми, раковинами, уни-
тазами,  душевыми с 
центр. хол. и гор. во-
доснабж., водоотвед.

21,83 3,07 67,02 9,02 4,88 44,02 – – –

дома, с водопрово-
дом, кран во дворе 21,83 1,01 22,05 – – – – – –

дома с центральным 
хол. и гор. водоснабж. 
или водонагревате-
лями, водоотведени-
ем, с унитазами, ра-
ковинами, мойками, 
ваннами сидячими 
длиной 1,2 м с ду-
шем

– – – 9,02 7,36 66,39 – – –

дома с центральным 
х о л о д н ы м  в о д о -
снабж., водонагрева-
телями, водоотведе-
нием, с унитазами, ра-
ковинами, мойками, 
душами и ваннами 
без душа

– – – 9,02 7,16 64,58 – – –

дома с центральным 
хол. и гор. водоснабж. 
или водонагревате-
лями, водоотведени-
ем, с унитазами, ра-
ковинами, мойками, 
душем

– – – 9,02 6,36 57,37 – – –

дома с центральным 
хол .  и  гор .  водо-
снабж., водоотведе-
нием, с унитазами, ра-
ковинами, мойками, 
ваннами без душа

– – – 9,02 4,66 42,03 – – –

дома без водонагре-
вателей с централь-
ным холодным водо-
снабж. и водоотведе-
нием, с раковинами и 
мойками

– – – 9,02 3,15 28,41 – – –

* Без повышающего коэффициента.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что 
с 10 января 2024 года публикует информа-
ционно-рекламные сообщения и объявления о 
деятельности промышленных, транспортных, 
сельскохозяйственных, строительных, торговых 
организаций, предприятий различных форм соб-
ственности, учебных и культурно-зрелищных заведений 

по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 

Тел.: 25-11-18, 25-93-72.

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!
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По вопросам размещения рекламы и платных 
объявлений обращайтесь по телефонам: 

25-93-72, 25-11-18.

Реклама, объявления, соболезнования и 
поздравления принимаются в отделе объявлений 
газеты «Северная Осетия», а также по электронной 

почте gazeta@mail.ru 
и по телефонам: 25-11-18, 25-93-72.

Оплата возможна ОНЛАЙН. 
Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

Подготовила З. СЛАВИНА

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ. ИЗВЕЩЕНИЯ

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, 
информационных техно-
логий и массовых комму-
никаций по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния (Управление Роском-
надзора по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния) (ПИ № ТУ15-00161 
от 10 октября 2023 г).

Телефоны: бухгалтерия – 25-63-05,
отдел рекламы и частных объявлений: 
25-11-18,  25-93-72, 
корректорская –25-94-87.

Корректоры номера: 
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ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие от 35 000 
рублей до 55000 рублей (в зависимости 
от должности, классной квалификации, 

выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 45 лет;

отсутствие судимости у кандидата и его 
близких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана боевых 

действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, опла-

чиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного обеспе-

чения военнослужащих, приобретение жилья за счет государства.
Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 

ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

Отстрелялись 
В Екатеринбурге состоялся X 
международный турнир по практической 
стрельбе (IPSC) – Eurasia Open 

Участниками соревнований стали более 300 спортсме-
нов. Как сообщили в пресс-службе минспорта республики, 
Северная Осетия была представлена командой спор-
тивно-стрелкового клуба «Тактика-А» (руководитель – 
Борис Кантемиров). 

В классе «Серийный оптикс» (Production Optics) в кате-
гории Super Senior 2-е место занял Борис Кантемиров, 
в классе «Серийный» (Production) в категории Junior 3-е 
место завоевала Светлана Гусова. Тренер – Таймураз 
Камбеков. 

Ранее в Твери на II этапе Кубка России по практической 
стрельбе Виктория Кантемирова заняла 3-е место в 
категории женщин в классе «Стандартный».

Рапиры гардами 
сплетутся 
Сборная Северной Осетии по 
фехтованию примет участие в финальных 
соревнованиях XII летней Спартакиады 
учащихся России-2024, которые 
состоятся в Орле 

В турнире рапиристов выступят Ева Цаллагова, Ве-
роника Дзусова, Элина Басиева, Сабина Бестаева. 
3 июля состоялись личные соревнования, сегодня – 
командные.

5 июля на дорожки выйдут шпажисты, они выступят 
только в личном турнире. Среди них – Мария Гагиева, 
Арина Дзагахова, Арсен Жажиев, Никита Дмитриев.

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

ОРГАНИЗАЦИИ
ТРЕБУЕТСЯТРЕБУЕТСЯ

ОХРАННИК 
в пос. Заводской.

ТЕЛ. 8-918-827-83-01.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

СКИДКИ 10% 
с 1 по 31 июля

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЛЯНЦЕВЫХ 
ПОДООКННИКОВ, ОТКРЫВАЮЩИХСЯ  

М/СЕТОК, ЗАЩИТА НА ОКНА.
ВЫВОЗ СТАРЫХ ОКОН.

РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ 
ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА 

БАНКА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.БАНКА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ ИЗ ПВХ И АЛЮМИНИЕВЫХ 
ПРОФИЛЕЙ ВЕДУЩИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ.

БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, 
САУНЫ, ХАМАМ, 

КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ 
FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ

ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!
362035, РСО–А, г. Владикавказ, 
ул. Владивостокская, 3 
www.vladikavkaz.franmer.ru

Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru

ÔÈËÈÀË ÐÒÐÑ 
«ÐÒÏÖ ÐÑÎ–À»

ПРИГЛАШАЕТ ПРИГЛАШАЕТ 
НА ПОСТОЯННУЮ РАБОТУ: НА ПОСТОЯННУЮ РАБОТУ: 

   ВЕДУЩЕГО ИНЖЕНЕРА ПО 
ГРАЖДАНСКОЙ ОБОРОНЕ И 
ЧРЕЗВЫЧАЙНЫМ СИТУАЦИЯМ.

Стаж работы на занимаемой 
должности – не менее 3 лет.
Обр.: г. Владикавказ, ул. Леоно-
ва, 11-а, тел.: 51-51-58, 51-68-63, 
8-918-822-85-50.

АО «РАДУГА»АО «РАДУГА»
приглашает на постоянную работу приглашает на постоянную работу 

специалистов с опытом работы:специалистов с опытом работы:

УСЛОВИЯ И ОПЛАТА ТРУДА – ПО ИТОГАМ СОБЕСЕДОВАНИЯ.
Обр.: ул. Тельмана, 43, отдел кадров, контак. тел. отдела кадров 76-26-57, факс 76-26-59.

  фрезеровщиков (учеников),
  токарей (учеников),
  слесарей механосборочных 
работ (учеников),
  слесаря-ремонтника,
  электромонтера по ремон-
ту и обслуживанию электро-
оборудования (опыт работы с 
электроникой),

  монтажников санитарно-техни-
ческих систем и оборудования,

  монтажников(ц) радиоэлек-
тронной аппаратуры и прибо-
ров (учеников),
  контролера ОТК,
  уборщика служебных и произ-
водственных помещений,
  слесарей-сборщиков (учени-
ков),
  кладовщицу в отдел комплек-
тации,
  водителя автопогрузчика,
  подсобного рабочего на транс-
портный участок.

ПРИЗНАНИЕ   Заслуженный артист РФ, 
народный артист РСО–А и КБР Эльбрус 
КУБАЛОВ отметил свой юбилей

В танце – 
его душа и сердце
Танцевать он начал еще ребенком в бесланском Доме 
пионеров, где занятия вел прекрасный наставник Анатолий 
МАЛИЕВ. А когда в середине 70-х при ансамбле «Алан» была 
создана студия, пришел туда. В те годы здесь уже танцевали 
такие звезды, как Зелим КОЗАЕВ, Таймураз БУЛАЦЕВ, 
Тамерлан КАНУКОВ, Еруслан КАНАТОВ…

Залина ГУБУРОВА

Там-то талантливого мальчишку и за-
метил Юрий Харитонович Бараков и 
сразу пригласил в Орджоникидзевское 
училище искусств, на отделение специ-
ального хореографического искусства, 
куда тот поступил сразу после окончания 
первой бесланской школы. 

Успешно отучившись, продолжил от-
тачивать свои навыки в Московском 
государственном институте культуры 
(специальность «преподаватель хорео-
графических дисциплин»). 

В 1988 г. приехав из Москвы, Кубалов 
устроился в Государственный ансамбль 
танца «Алан», в котором изначально 
был артистом балета. Он хорошо помнит 
свои первые выступления, когда вышел 
на сцену в танцах «Игры пастухов» и 
«Симд». Впоследствии репетитор-ба-
летмейстер Эльбрус Кубалов вывел 
ансамбль «Алан» на новый творческий 
уровень. 

Эльбрус Таймуразович был художе-
ственным руководителем, хореографом 
Государственного театра «Арвайдён» 
(«Небесное зеркало») (2005–2009), затем 
– преподавателем отделения хореогра-
фического искусства Владикавказско-
го колледжа искусств им. В. Гергиева 
(2009–2011), с 2011 до 2016 г. он – ху-
дожественный руководитель, директор 
ГБУК «Государственный академический 
ансамбль танца «Алан». Коллектив в 
годы его работы объездил весь мир, вы-
играв множество конкурсов.

«Когда ты танцуешь, то несешь ответ-

ственность только за тот номер, который 
исполняешь, чтобы ничего не испор-
тить, не выбиться из общего рисунка. 
А когда становишься художественным 
руководителем, то отвечаешь за все 
– от творческой составляющей и испол-
нительского мастерства до поездок и 
гастролей. Мы объездили самые разные 
уголки страны  от Дальнего Востока до 
Калининграда, рукоплескали «Алану» 
и в Кремлевском дворце, и в Каннах... 
Те руководители, которые работали до 
меня, конечно же, внесли свой огромный 
вклад. Мне же надо было продолжать 
начатое ими дело. Большую помощь 
ансамблю оказывали Фатима Хабало-
ва, которая на тот период была мини-
стром культуры, вице-премьер Сергей 
Таболов, руководство республики нас 
всегда слышало. Были пошиты новые 
костюмы. В марте 2016  г. тогдашний 
председатель правительства Таймураз 
Тускаев сообщил о решении назначить 
меня заместителем министра культуры 
республики. В  2019 г. я стал министром. 
И здесь поддержка тоже ощущалась от 
тогдашнего главы Вячеслава Битарова, 
председателя правительства Таймураза 
Тускаева, в минфине нас курировала 
начальник отдела финансирования об-
разования, науки, культуры, физической 
культуры и спорта Марина Ситохова». 

В период, когда Эльбрус Кубалов воз-
главлял минкульт, широко отмечалось 
155-летие со дня рождения Коста Хета-
гурова на родине поэта в Наре и Москве, 
кроме того, был проведен фестиваль 
народного творчества самодеятельных 
творческих коллективов республики 
«Иры фарн», масштабно и ярко справили 
юбилей «Алана». 

На все культурные события в Осетию, 
как правило, приезжали прославлен-
ные танцевальные коллективы России 
и мира. 

С марта 2022 г. Эльбрус Таймуразович 
является директором ГБУК «Государ-
ственная филармония РСО–А». 

За свои труды во благо родной респу-
блики Эльбрус Кубалов удостоен госу-
дарственной награды РСО–А – медали 
«Во Славу Осетии».

К поздравлениям в адрес юбиляра при-
соединяются его коллеги, друзья и, ко-
нечно, «СО». Долгих и славных вам лет!

«Мы не должны глотать обиды»
Федерация дзюдо России приняла решение бойкотировать Олимпиаду в Париже 

Причина: МОК допустил на Игры лишь четверых россий-
ских дзюдоистов: Валерия Ендовицкого, Элис Старце-
ву, Дали Лилуашвили и Махмадбека Махмадбекова. 
Остальным 13 спортсменам, включая наших земляков 
Инала Тасоева и Мадину Таймазову, было отказано в 
выступлении во Франции.

– В данной ситуации президиум Федерации дзюдо России 
принял единогласное решение – наша сборная не примет 
унизительные условия и не выступит на Играх в Париже, – 
заявил глава федерации Сергей Соловейчик.

Двукратная олимпийская чемпионка по спортивной 

гимнастике Лидия Иванова заявила «Матч ТВ» о своей со-
лидарности  с решением Федерации дзюдо России не ехать 
на Олимпиаду:

– Я полностью согласна с позицией федерации дзюдо: 
не нужно ехать на таких условиях. Уже все хотят отрезать, 
сократить и в высшей степени нас унизить, щелкнуть 
по носу. Мы не должны глотать все эти обиды. Хорошо, что 
федерация дзюдо проявила характер.

Напомним, ранее МОК не допустил к участию в Играх 
сильнейших российских вольников, включая Заурбека 
Сидакова и Артура Найфонова.

Молниеносные победы
В городе Волжском состоялся XXI лично-
командный чемпионат ЮФО и СКФО по 
русским шашкам среди мужчин и женщин

В молниеносной программе среди юношей до 20 лет 2-е место 
занял Матвей Соломин.

Виталий Кабисов лидировал среди мужчин как в классиче-
ской, так и в молниеносной игре (СКФО), заняв 1-е место. В его 
активе также 3-е место в молниеносной игре (ЮФО).

Казбек Гогичев победил среди ветеранов в классической игре 
(СКФО) и поднялся на 2-е место в молниеносной игре (ЮФО).

Среди женщин 1-е место в классической (ЮФО) и молниенос-
ной игре (СКФО) заняла Анастасия Смаженюк, вторая позиция 
у девушки в молниеносной игре (ЮФО).

Зинаида Дряева завоевала «бронзу» среди женщин в клас-
сической игре (СКФО).

Руслан Дряев стал абсолютным победителем в молниеносной 
игре по спорту слепых.

Успех в Турции
В Кемере завершились 
международные 
соревнования по 
футболу ампутантов

Победителем турнира стала 
наша сборная. В полуфинале 
российские футболисты обыгра-
ли команду из Гамбии, в финале 
– турецкую сборную. Существен-
ный вклад в победу националь-
ной сборной внесли спортсмены 
футбольного клуба «Иристон»: 
капитан сборной России Игорь 
Гамаонов и Виктор Яковлев.

Отметим, что соревнования 
являлись альтернативой чемпи-
онату Европы, прошедшему во 
Франции, на который российские 
спортсмены не были допущены.

«Мы благодарим главу нашей 
республики Сергея Меняйло, 
заместителя председателя 
правительства Альбину Плае-
ву, министерство физической 
культуры и спорта, минтруда 
за поддержку!» – сказал  Игорь 
Гамаонов. 

СОУЧАСТИЕ   Росгвардейцы помогли 
жительнице Владикавказа

Оказались рядом
Сотрудники отдела вневедомственной охраны 
Росгвардии по г. Владикавказу оказали 
помощь женщине, которой стало плохо вблизи 
проезжей части на маршруте патрулирования 
правоохранителей.

Пресс-служба Управления Росгвардии по РСО–А

Прапорщик полиции Александр Язычиди, старшие сержанты 
полиции Урузмаг Бедоев и Арсен Хадонов заметили женщину, 
которой стало плохо на улице. Она была в сознании и пояснила 
росгвардейцам, что у нее проблемы с сердцем.

Правоохранители оперативно доставили гражданку в меди-
цинское учреждение, где ей была оказана квалифицированная 
помощь. Муж пострадавшей поблагодарил росгвардейцев за 
неравнодушие.

ИЗВЕЩЕНИЕ
Коллектив ГБНОУ «Ре-

спубликанский лицей ис-
кусств» выражает глубокое 
соболезнование родным и 
близким по поводу кончины 
выпускника 2018 года

ХАДАЕВА 
Рустама Сидамоновича.

Газета «Северная 
Осетия» сообщает, что 
с 10 января 2024 года 

публикует информационно-
рекламные сообщения и 

объявления о деятельности 
промышленных, 
транспортных, 

сельскохозяйственных, 
строительных, торговых 

организаций, предприятий 
различных форм 

собственности, учебных 
и культурно-зрелищных 

заведений 

по расценкам 
2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей.
Тел.: 25-11-18, 25-93-72. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!
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